

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 28 de noviembre de 2023.



La UAEM en la prensa:

Premian Mérito Académico

Estatal:

Cobaem conmemora 35 años de historia y reconoce la labor de ex directores generales

Nacional:

UNAM desarrolla Metrobusito eléctrico

La UAEM en la prensa:

Premian Mérito Académico

Por el trabajo realizado al interior de las unidades académicas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), se llevó a cabo la ceremonia de entrega de Reconocimientos al Mérito Académico 2023, un testimonio a la labor de la comunidad universitaria para mantener los más altos estándares de calidad. La ceremonia fue encabezada por el rector Gustavo Urquiza Beltrán; la rectora electa, Viridiana Aydeé León Hernández; el secretario General, Alvaro Zamudio Lara; el secretario Académico, José Mario Ordóñez Palacios; el coordinador general de Planeación y Administración, Pedro Antonio Márquez Aguilar; y la directora de Educación Superior, Gabriela Mendizábal Bermúdez, con asistencia de titulares de diversas unidades académicas. En su mensaje, Gustavo Urquiza destacó que este año se entregaron 210 reconocimientos a investigadoras e investigadores y a programas educativos clasificados en siete categorías otorgadas por la Dirección de Educación Superior, la Dirección de Investigación y Posgrado, así como la Dirección de Vinculación de la UAEM. Agregó que no hay mejor manera de cerrar su rectorado, que reconociendo el compromiso que tuvo la presente administración para la mejora continua y la excelencia en materia de capacidad y competitividad académica. A las y los reconocidos, Gustavo Urquiza, dijo: "reconozco el trabajo de todas y todos ustedes, es gracias a su compromiso y dedicación que la máxima de estudios hoy es reconocida no solo a nivel estatal, sino también nacional". (...)

Diario de Morelos, p.6, (Redacción).

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/239601-entrega-de-reconocimientos-al-merito-academico-2023-en-la-uaem.html>

Cumplió su compromiso con el Consejo Universitario el rector Gustavo Urquiza

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Gustavo Urquiza Beltrán, destacó el cierre de su administración cumpliendo el compromiso establecido y con la confianza del Consejo Universitario para sacar adelante la institución. En entrevista, subrayó que se logró cumplir con el 100% de la misión institucional en su gestión al resaltar la entrega de buenas cuentas, destacando la estabilidad académica y económica de la UAEM, por lo que confía en que la administración entrante se encontrará en mejores condiciones financieras, resultado de las gestiones realizadas para el presupuesto económico por parte del gobierno estatal y de las negociaciones con representantes populares. Enfatizó que, durante su rectorado, es fundamental no descuidar los indicadores académicos, los cuales han sido reconocidos a nivel nacional en los últimos años. La atención continua a estos indicadores es clave para mantener el prestigio de la UAEM en el ámbito académico. El rector saliente reiteró que la estabilidad financiera lograda se debe, en parte, a las gestiones exitosas realizadas durante su administración, ya que afirmó que confía en que estas acciones allanarán el camino para que la próxima administración se beneficie de condiciones financieras más favorables. (...)

El Regional del Sur, p.6, (Gerardo Suárez),

<https://elregional.com.mx/cumplio-su-compromiso-con-el-consejo-universitario-g-urquiza>

Regresará la Secretaría de Extensión pronto a la UAEM

Viridiana Aydeé León Hernández, rectora electa de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), anticipó la formación de un gabinete representativo que abarcará diversas disciplinas presentes en la máxima casa de estudios, al tiempo de destacar cambios significativos en la administración que encabezará para el periodo 2023-2029 en el que contempla regresar la Secretaría de Extensión, fortaleciendo con el programa de austeridad financiera. Al ser entrevistada la rectora electa, reiteró con relación a las acciones futuras la intención de incorporar la Secretaría de Extensión, considerada esencial para cumplir con las funciones afectivas de la institución del nivel medio y superior, además de que adelantó que se evaluará la dirección del nivel medio superior, y se planea implementar un plan de mejora para el bachillerato. Con estas iniciativas se llevarán a cabo, dentro de un marco de evaluación y alcance, en sintonía con el programa de austeridad que se pretende seguir por lo que anunció su compromiso con retomar la autoridad de manera efectiva y eficiente, subrayando la importancia de la incorporación de la Secretaría de Extensión para cumplir con las funciones fundamentales de la universidad. Asimismo, resaltó la necesidad de evaluar la dirección del nivel medio superior, reconociendo la importancia estratégica de este segmento académico por lo que puntualizó que, en esa línea se busca con una visión de mejora continua, en la que se pondrá en marcha un plan específico para elevar la calidad del bachillerato, abordando los desafíos actuales y garantizando una educación de excelencia. (...)

El Regional del Sur, p.6, (Gerardo Suárez),

<https://elregional.com.mx/regresara-la-secretaria-de-extension-pronto-a-la-uaem>

Consejo Universitario investigará denuncias contra Quiñones Bahena

Estudiantes de la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) reunieron 25 denuncias por presuntos actos de violencia en contra de la directora de la unidad académica, Graciela Quiñones Bahena. A través de un video, integrantes del movimiento estudiantil refieren que la Comisión de

Honor y Justicia del Consejo Universitario de la UAEM admitió el oficio a trámite que presentaron exponiendo la problemática para su estudio y análisis; asimismo, aseguran que la Comisión se declaró competente para dictaminar el caso. “A partir de este momento contamos con cinco días para presentar todas las pruebas con las que contamos, al momento hemos documentado 25 denuncias de estudiantes, docentes y administrativos”, comentaron los estudiantes. Aseguran que recibirán más denuncias a lo largo de estos días, pues el proceso de entrega de material probatorio en contra de la directora continúa. “Anunciamos con respeto, pero también con entusiasmo a la comunidad estudiantil, que la Comisión de Honor y Justicia del Consejo Universitario ya nos ha notificado el inicio formal del procedimiento”. En el video aseguran que el movimiento seguirá hasta lograr la destitución de la directora, por lo que la Dirección de la facultad continuará tomada, sin embargo, las clases y actividades administrativas seguirán con normalidad para que la comunidad universitaria concluya su semestre sin afectaciones. (...)

El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/consejo-universitario-de-la-uaem-investigara-denuncias-contradirectora-de-la-facultad-de-derecho-11067453.html>

APD Noticias, (Nadya Limas),

<https://apdnoticias.com/2023/11/28/el-movimiento-de-estudiantes-universitario-de-la-uaem-toman-direccion-de-las-facultades-de-derecho-y-linea-sociales-tras-maltrato-de-su-directora-graciela-quinones/>

Ofrece la Facultad de Farmacia FERIA de Prevención VIH/SIDA

En el marco del Día Mundial de la Lucha contra el Sida que se conmemora el próximo 1 de diciembre, la Facultad de Farmacia de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), realizó la XXII Feria de Prevención de VIH/SIDA, en la que presentó un ciclo de conferencias sobre esta enfermedad y se aplicaron pruebas rápidas gratuitas para todo público para detección de VIH, VDRL y Hepatitis C. Alma Leticia Reyes Aguirre, jefa de Educación Permanente, en representación de la directora de la Facultad de Farmacia, Judith González Christen, estuvo a cargo de la inauguración de esta feria que cumple 22 años ininterrumpidos de trabajar en la prevención de varias enfermedades en la entidad. En su mensaje ante estudiantes y docentes, dijo que la feria tiene como finalidad mantener informada a la comunidad universitaria y al público en general, sobre los aspectos de prevención para evitar contagios del virus del Sida y otras enfermedades de transmisión sexual, mediante una educación responsable. “El VIH/Sida es una enfermedad crónica y por eso, al detectarse a tiempo, permite prevenir complicaciones entre los pacientes cero positivos, además de fomentar estilos de vida más saludables”, destacó. (...)

El Regional del Sur, p.17, (Sin firma).

'Festival de Lenguas, Cultura y Deportes' en la UAEM

En el auditorio de la Facultad de Contaduría, Administración e Informática (FCAel) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) se realiza este lunes el "Festival de Lenguas, Cultura y Deportes", en donde los estudiantes llevan a cabo una demostración de lo aprendido durante el semestre.

La Unión de Morelos, (Fotonota),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/239615-festival-de-lenguas-cultura-y-deportes-en-la-uaem.html>

Estatal:

Cobaem conmemora 35 años de historia y reconoce la labor de ex directores generales

Con una emotiva y significativa ceremonia, el Colegio de Bachilleres del Estado de Morelos (Cobaem) rindió homenaje a las y los ex directores generales que formaron parte medular de la historia de este Subsistema Educativo, como parte de las actividades conmemorativas al 35 aniversario de su creación. En su mensaje, Karla Aline Herrera Alonso, directora general del subsistema estatal, dijo estar muy orgullosa de esta institución líder en la formación del nivel medio superior, y agradeció a las y los pasados directores generales por dejar huella en la vida de más de 71 mil jóvenes egresados y familias morelenses, a través de sus aportaciones y liderazgo durante su gestión.

La Crónica de Morelos, (Editor),

<https://lacronicademorelos.com/cobaem-conmemora-35-anos-de-historia-y-reconoce-la-labor-de-ex-directores-generales/>

Zona Centro Noticias, (Sin firma),

<https://www.zonacentronoticias.com/2023/11/reconoce-cobaem-trayectoria-de-ex-directores-generales-a-35-anos-de-su-creacion/>

La UTEZ exhibe más de 180 creaciones textiles en una pasarela enfocada en la sostenibilidad

Estudiantes de la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata del Estado de Morelos (UTEZ) presentaron más de 180 producciones pertenecientes a diversas colecciones de moda, basadas en las tendencias primavera-verano y otoño-invierno 2024, esto, en la “Pasarela Start Fashion Conscious 2023”. En el evento, realizado en el

Gimnasio Auditorio “Cuauhtémoc Blanco Bravo”, Sandra Lucero Robles Espinoza, rectora de esta casa de estudios, destacó que este año la característica principal es que las y los estudiantes aplicaron en sus propuestas los principios de la moda sustentable, tales como reducir el desperdicio en la elaboración de cada una de las producciones y la reutilización de material existente, minimizando así el impacto ambiental en la cadena de suministro. Mencionó que trabajaron bajo los preceptos de la sustentabilidad haciendo uso consciente y responsable de sus recursos, y aplicando una renovación constante de los mismos, usando detalles y aplicaciones de prendas existentes y haciendo uso consciente de la tecnología, incluyendo diseños de prendas elaboradas en bambú, lino y algodón.

La Crónica de Morelos, (Editor),

<https://lacronicademorelos.com/la-utez-exhibe-mas-de-180-creaciones-textiles-en-una-pasarela-enfocada-en-la-sostenibilidad/>

Nacional:

UNAM desarrolla Metrobusito eléctrico

En la construcción de ciudades innovadoras y de derechos, la participación de la academia en coordinación con las instituciones de gobierno es fundamental, y un ejemplo de ello es el impulso de la electromovilidad. En este tema, que será uno de los que se abordarán en el foro “La ciencia colaborativa, una solución para los mayores desafíos de las ciudades”, la UNAM, el Gobierno de Ciudad de México y el sector privado ya dieron el primer paso. Juntos desarrollan un proyecto para producir vehículos eléctricos y concretar la conversión de vehículos de combustión interna, incluidos autos sedan, camionetas, unidades de carga y camiones tipo RTP. El Instituto de Ingeniería de la UNAM realizó las pruebas de evaluación energética del Metrobusito. La unidad desarrollada utiliza baterías que le proporcionan hasta 200 kilómetros de autonomía. El autobús mide 5 metros y medio, con una capacidad para 22 pasajeros, 12 de ellos parados y 10 sentados. Cuenta con un vestíbulo amplio y un piso bajo para recibir pasajeros con silla de ruedas a través de una rampa que se despliega.

Milenio, (Redacción),

<https://www.milenio.com/milenio-foros/unam-desarrolla-metrobusito-electrico>

IPN emitió 192 sanciones por violencia de género entre 2022 y 2023

En el periodo 2022-2023, el Instituto Politécnico Nacional (IPN), a través de la Oficina del Abogado General, emitió 192 sanciones a trabajadores de la institución, como parte de la política de cero tolerancia a la violencia de género. De este total, detalló, se han determinado 55 solicitudes de cese ante el Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje, así como 89 suspensiones y 48 extrañamientos. En cuanto a alumnos, las Comisiones de Honor de los Consejos Técnicos Consultivos Escolares de las unidades académicas han impuesto 111 sanciones, entre las cuales se encuentran 15 apercibimientos, 41 amonestaciones escritas, una suspensión de becario y seis suspensiones de una materia. En este rubro destacan 31 bajas temporales y 17 bajas definitivas, para un total de 48. Entre los principales resultados de la aplicación del mecanismo institucional para la atención integral de los casos de violencia de género, destacan las 157 acciones de prevención dirigidas a personal de apoyo y asistencia a la educación, docentes, funcionarios y comunidad estudiantil.

Milenio, (Alma Paola Wong),

<https://www.milenio.com/policia/ipn-emitio-192-sanciones-violencia-genero-2022-2023>

Lanza UNAM convocatoria para renovar dirección en la Facultad de Medicina

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) lanzó la convocatoria para elegir al director o directora de la Facultad de Medicina para el periodo 2024-2028, ya que este año concluye la gestión Germán Fajardo, quien fue uno de los 10 universitarios que participaron en el proceso de auscultación para la designación de rector. A partir de la publicación de esta convocatoria y hasta las 13 horas del próximo viernes 8 de diciembre, se podrán registrar los interesados en participar siempre y cuando reúnan los requisitos establecidos en el artículo 39 del Estatuto General, con la finalidad de que sean considerados para ser incluidos en una terna que decidirá el rector Leonardo Lomelí Vanegas. A través de un aviso en Gaceta UNAM, la Secretaría General informó que se abre este proceso, en el cual, por primera vez, un rector determinará la terna, previa aprobación del Consejo Técnico de la Facultad de Medicina.

La Jornada, p.13, (Lilian Hernández Osorio),

<https://www.jornada.com.mx/2023/11/28/politica/013n2pol>

Ganan oro con el cortometraje "Cuando la noche me visitó"

La cinta dirigida por Francisco De Borja Rodríguez Alanís, Circe Rosales Portugal y Carlos Francisco López Ramos, de la Universidad Politécnica de Gómez Palacio, resultó ganadora al Mapache de Oro al Mejor Cortometraje de Animación al participar en el Festival Internacional de Cine de Ciudad Madero (FICCMa). Alumnos de la carrera de Ingeniería en Animación y Efectos Visuales (IAEV) de la Universidad Politécnica se encargaron de la realización y dar voz a los personajes en un proyecto que llevó tres años de trabajo y dedicación. El cortometraje con duración de 10 minutos relata la vida de Joad, un sencillo campesino que vive

alejado de la sociedad y cuya única forma de estar en contacto con las demás personas es un pequeño radio y un libro que todos los días lee.

Milenio, (Claudia Luévano),

<https://www.milenio.com/aula/cortometraje-de-la-upgop-gana-oro-en-el-ficcma>

Uruguay, invitado en la Filuni; anuncia UNAM ferias de 2024

“Los susurros de las lenguas: lenguajes y escritura” será el eje temático de la 16 Fiesta del Libro y la Rosa, que se realizará del 19 al 21 de abril de 2024; y la sexta edición de la Feria Internacional del Libro de las Universitarias y los Universitarios (Filuni) se llevará a cabo del 27 de agosto al 1 de septiembre del año entrante y contará con la Universidad de la República de Uruguay como invitada de honor. En el marco de la 37 FIL de Guadalajara, Difusión Cultural de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) anunció ayer los temas que abordarán las ediciones de estos encuentros editoriales el próximo año. “El momento de transición en que se encuentra la Universidad nos obliga a visualizar el entorno con una mirada crítica, incluyente y propositiva”, comentó Rosa Beltrán, coordinadora del área. Sobre la Fiesta del Libro y la Rosa, la escritora y editora señaló que “es vital preguntarnos qué nos pasó después de la pandemia, cuáles son los lenguajes que nos están representando ahora. Los grandes temas que se abordarán son la literatura oral, las lenguas originarias y en peligro de extinción, edición de lenguas, lenguajes desde la inclusión, escritura y reescrituras, naturaleza y medio ambiente, lenguajes artísticos y no verbales”. Por su parte, Socorro Venegas, directora de Libros UNAM, agregó que para la Filuni se trabaja en un programa “que muestre el valor del catálogo editorial fundado por Eduardo Galeano, y los puntos de encuentro entre nuestras universidades”.

Excelsior, (Virginia Bautista)

<https://www.excelsior.com.mx/expresiones/uruguay-invitado-en-la-filuni-anuncia-unam-ferias-de-2024/1622136>

<https://www.excelsior.com.mx/expresiones/cataluna-y-mexico-robustecen-los-lazos-culturales/1622134>

Editorial de la UANL presentará en la feria sus novedades

La Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL) llegó a su 90 aniversario con el compromiso de fomentar la excelencia educativa, cultural y humanitaria, afirmó José Javier Villarreal, secretario de Extensión y Cultura de esta casa de estudios. En entrevista, el también poeta, ensayista y traductor explicó que en ese contexto, la editorial de la UANL celebró su cumpleaños 12 con un catálogo de más de mil 500 títulos, cuyas novedades se presentarán en la Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara. El 25 de septiembre, la UANL cumplió nueve décadas de vida. Además de su distinción académica, estudiantil y directiva, es la segunda universidad pública del país con mayor producción editorial, luego de la Nacional Autónoma de México. Entre los ejemplares que circularán en la fiesta literaria más importante en idioma español destaca *Notas sobre silencios*, de la escritora, traductora y guitarrista Elisa Corona Aguilar.

La Jornada, p.4, (Daniel López Aguilar),

<https://www.jornada.com.mx/2023/11/28/cultura/a04n2cul>